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Review кандидатский турнир

— Как вы оказались в Шахматной 
федерации Москвы (ШФМ)?
— Все получилось спонтанно: Кир-
сан Илюмжинов озвучил такую воз-
можность, а я, подумав, согласился. 
Надо, правда, было еще получить на 
выборах поддержку московских шах-
матистов. Опять же трезво взвесил 
свои желания и возможности и пред-
ложил программу развития шахмат 
в столице, которая была поддержана 
подавляющим большинством.
— Почему не отказались, не ска-
зали: «Нет, спасибо. Предложение 
интересное, но у меня много дру-
гих дел»?
— В жизни самое главное — баланс. 
Я очень много времени уделяю биз-
несу: мой рабочий день начинается 
в девять утра и заканчивается бли-
же к двум ночи. Важно уравновеши-
вать разные стороны жизни, иметь 
некую отдушину, которая позволит 
переключать мысли на что-то другое 
не менее важное. Шахматы и проек-
ты ШФМ делают мою жизнь менее на-
пряженной, и мне это очень нравит-
ся. Кроме того, работа по развитию 
шахмат имеет социальную направ-
ленность. Игра, к примеру, учит мы-
слить, думать, а потом делать. Важ-
ный, согласитесь, навык для наших 
детей. Плюс это идеальное хобби для 
пенсионеров, которое позволяет им 
адаптироваться к возрасту и соответ-
ствующим проблемам и сохранять 
жизненный тонус. Это, знаю по се-
бе, идеальное хобби вообще для лю-
бого думающего человека, ведущего 
напряженный образ жизни. А таких 
сейчас немало.
— Механизм принятия решений 
в бизнесе имеет сходство с меха-
низмом выбора хода в шахматах?
— Нечто общее, бесспорно, есть. К 
примеру, вариативность в выборе 
действий. Иногда действия в биз-
несе — это часть долговременного 
стратегического плана, призванно-
го, скажем так, улучшить твою по-
зицию. А иногда, наоборот, ситуа-
ция требует срочных и решитель-
ных мер.
— Все это наверняка востребова-
но в работе вашего фонда Legacy 
Square Capital, который специа-
лизируется на работе с проблем-
ными активами. Специализация 
фонда — это особый тренд кри-
зисного времени?

— Специалисты фонда успешно рабо-
тают на российском и мировом рын-
ках более 15 лет. Но вы правы, работа 
со стрессовыми активами особенно 
перспективна в данный конкретный 
период. В условиях глобальной неста-
бильности мировой экономики зада-
ча фонда — получение прибыли для 
инвесторов благодаря работе с про-
блемными активами. Мы ее успешно 
решаем. Эта работа приводит и к оздо-
ровлению всей экономики страны 
благодаря улучшению финансовой 
ситуации на предприятиях, а также 
сохранению рабочих мест. Ведь фонд 
работает в партнерстве с банками и 
владельцами активов и во многом да-
ет вторую жизнь предприятиям.
— А что было оперативным по-
водом для создания фонда Legaсy 
Square Capital?
— Ситуация в российской эконо-
мике и конкретные сложности бан-
ков в работе с компаниями-долж-
никами, которые не способны ис-
полнять свои обязательства по кре-
дитам (особенно теми, кто кредито-
вался в валюте). Ситуация усугубля-
лась оттоком западного капитала из 
РФ. Хотя в целом у фонда нет геогра-
фических и индустриальных огра-
ничений. Обычно мы фокусируем-
ся на компаниях—владельцах из-
вестных брендов, которые не спо-
собны выполнять обязательства из-
за сложной экономической ситуа-
ции. Стандартные критерии «входа» 
в проект — предбанкротная ситуа-

ция, разногласия между собствен-
никами, акционерами и обязатель-
ное наличие «кеш флоу».
— Многие ли российские бизнес-
мены проявляют сейчас такой же 
серьезный интерес к шахматам, 
как вы?
— Сразу приходит на ум имя Анд-
рея Васильевича Филатова, кото-
рый успешно руководит Россий-
ской шахматной федерацией. Бла-
готворительный фонд «Ладога» Еле-
ны Петровны и Геннадия Николае-
вича Тимченко замечательно рабо-
тает в регионах с программой «Шах-
маты в школах».
— В советские годы Москва была 
безусловной столицей мировых 
шахмат, но после распада СССР 
утратила этот статус. Турниров 
здесь проводилось не так уж и 
много по сравнению с прошлы-
ми временами. Возвращает ли 
она его сейчас?
— Я, наверное, не соглашусь, потому 
что знаю примерную статистику по 
шахматным турнирам разного ран-
га в Москве. Их проводится более 
тысячи за год, и речь только об офи-
циальных соревнованиях. Мы орга-
низуем один из крупнейших фести-
валей мира — Moscow Open. В этом 
году в нем приняло участие около 
1,8 тыс. спортсменов из 42 стран ми-
ра. Здесь живет наибольшее количе-
ство гроссмейстеров, тренеров, су-
дей. Наконец, мы совместно с депар-
таментом образования Москвы мно-

го работаем со столичными школа-
ми. Цель — интеграция шахмат в си-
стему школьного образования. В це-
лом, согласно исследованиям, при-
мерно 10% москвичей играют в шах-
маты. Не обязательно профессио-
нально — в компании, в парке, до-
ма с ребенком, но играют... Один из 
проектов, кстати, называется «Шах-
маты на бульварах», мы реализуем 
его совместно с Центром физиче-
ской культуры и спорта Центрально-
го административного округа. Это 
когда в выходные в теплое время го-
да на разных бульварах Москвы про-
водятся турниры, куда может прий-
ти и сыграть каждый москвич. От-
личное, кстати, мероприятие!
— В Кандидатском турнире при-
нимают участие два российских 
гроссмейстера. Однако необходи-
мо признать, что в последние го-
ды отечественные шахматисты 
немножко сдали позиции. Чем-
пионского титула у России нет 
уже почти десть лет, и это долгий 
срок. Каковы, на ваш взгляд, на-
ши перспективы его возвраще-
ния? Есть ли среди представите-
лей молодого поколения, в том 
числе среди москвичей, настоя-
щие таланты с чемпионским по-
тенциалом?
— Разумеется. В целом я высоко оце-
ниваю перспективы россиян на этом 
турнире. Как Сергей Карякин, так и 
Петр Свидлер вполне могут завое-
вать право сыграть матч с чемпио-
ном мира. И потенциал у них чем-
пионский, что они не раз доказыва-
ли своими победами в самых серьез-
ных соревнованиях. Перспективы у 
нас также отличные. Действующим 
чемпионом мира по шахматам сре-
ди юниоров, к примеру, является мо-
сквич Михаил Антипов.
— Что могут дать шахматы стране?
— Вы и сами знаете специфику вре-
мени, в котором мы живем. Сейчас 
нам понадобятся все инструменты, 
которые развивают мозги, умение 
мыслить системно. Шахматы, бес-
спорно относятся к их числу.

Интервью взял  
Александр Петров

«Работа по развитию шахмат  
имеет социальную направленность»

Успехи программы уже 
очевидны. Шахматы — 

обязательный предмет в таких стра-
нах, как Армения, Азербайджан, 
Венгрия, Мексика, Испания, Слове-
ния, Парагвай. В России развитием 
проекта занимается фонд «Шахма-
ты в школе». Шахматы преподают-
ся в Москве, Калмыкии, Ханты-Ман-
сийском автономном округе, Псков-
ской, Курганской, Томской, Ульянов-
ской, Воронежской областях.

Никита Ким, первый вице-прези-
дент ШФМ и один из кураторов проек-
та, рассказывает, что запрос на препо-
давание шахмат чрезвычайно велик: 
«Важно только институализировать 
процесс, сделать его понятным и леги-
тимным как для директоров школ, так 
и Министерства образования. Мы на-
чали с того, что сделали учебник сов-
местно с одной из самых модных рос-
сийских дизайн-студий. Это было важ-
но, потому что мы видим шахматы не 
только как умную, но и как модную иг-
ру. В нее играет не только самый ин-
теллигентный, но и самый развитый, 
скажем так, самый крутой».

Проект и учебник представили 
президенту России Владимиру Пу-
тину и председателю правительст-
ва Дмитрию Медведеву. Реакция бы-
ла положительной, а ее следствием 
стало распоряжение способствовать 
развитию движения. «

”
Шахматы в 

школе“ — тот редкий проект, когда 
помочь, кажется, готовы все»,— от-
мечают его инициаторы. «Это видно 
даже на уровне столицы. Нам помо-
гает президент ФИДЕ Кирсан Илюм-
жинов, руководители министерств и 
ведомств, среди которых отмечу гла-
ву департамента образования города 
Москвы Исаака Калину и руководи-
теля департамента спорта столицы 
Алексея Воробьева. Ведущие гросс-
мейстеры принимают активное учас-
тие в различных мастер-классах и 
проводят сеансы одновременной иг-
ры для школьников. У нас есть край-
не интересные проекты по разви-
тию шахмат с РФСО 

”
Локомотив“, и 

тут хочу прежде всего поблагодарить 
за сотрудничество руководителя это-
го спортивного общества Илью Вдо-
вина»,— рассказывает Никита Ким.

А еще представителей фонда 
«Шахматы в школе» радует то, что на 
проект обратил пристальное внима-

ние большой бизнес. В прошлом го-
ду его партнерами были благотвори-
тельный фонд «Система» и компания 
«Тольяттиазот». Глава БФ «Система», 
который уже объявил о продлении 
сотрудничества, Елена Чернышко-
ва неоднократно подчеркивала важ-
ность поддержки проектов, направ-
ленных на развитие самого юного 
поколения. «АФК 

”
Система“ и фонд в 

частности уделяют большое внима-
ние развитию образования школь-
ников и студентов. Внедрение шах-
матного всеобуча в школах способ-
ствует развитию пространственно-
го мышления, логики и стратегиче-
ского планирования. На ранней ста-
дии мы сможем увидеть более талан-
тливых и одаренных детей, предло-
жить им различные варианты допол-
нительного образования, сформиро-
вать правильные профессиональ-
ные навыки, и в будущем эти дети за-
полнят кадровый резерв в наукоем-
ких и высокотехнологичных пред-
приятиях и отраслях в России»,— го-
ворит госпожа Чернышкова.

Теперь задача «Шахмат в школе» 
— покорить всю Россию, а затем и 
весь мир. «В Москве, например, мы 
стартовали в этом году и сразу же по-
лучили более 50 заявок от общеобра-

зовательных школ. К работе мы под-
ходим максимально комплексно,— 
говорит Никита Ким.— Для нас важ-
но было понять, каким образом мы 
сможем быть максимально комфорт-
ными для сотрудничества для мини-
стерства и департамента образова-
ния, директоров школ, учителей. 
Мы обратились к шахматным специ-
алистам, педагогам из школ и разра-
ботали учебные пособия для перво-
го года обучения, а именно учебник, 
рабочую тетрадь, методическое по-
собие для учителя. Данное пособие 
является уникальным, так как бы-
ло представлено и одобрено на кон-
грессе FIDE. Оно уже переведено на 
английский, испанский и француз-
ский языки. В данный момент закан-
чивается работа над пособиями вто-
рого года обучения и электронным 
приложением. Мы активно взаимо-
действуем с учителями, которые пре-
подают по нашей программе, и уже 
провели для них курсы повышения 
квалификации на базе Российско-
го государственного социального 
университета. Совместно с департа-
ментом образования города Москвы 
проводим крупные события, кото-
рые охватывают большинство мо-
сковских школ. Наша задача и ори-
ентир — чтобы в половине москов-
ских школ преподавались шахма-
ты в рамках третьего урока физкуль-
туры». Кандидатский турнир в этом 
смысле послужит неплохой рекла-
мой программе.

Александр Петров

Лучшее — детям

Параллельно с Кандидатским 
турниром в Москве в здании 
 Центрального телеграфа прой-
дет и студенческий кандидат-
ский турнир. Представители ве-
дущих вузов столицы определят 
сильнейших в быстрых шахма-
тах.  Победители будут приглаше-
ны на церемонию закрытия глав-
ного Кандидатского турнира, где 
им будут вручены памятные при-
зы. Столь заметное позициони-
рование студенческих шахмат, 
очевидно, свидетельствует об 
ощутимом росте востребованно-
сти игры среди студентов и о вни-
мании, которое уделяется ее раз-
витию в России.

К проведению в Москве Канди-
датского турнира, который выя-
вит претендента на шахматную ко-
рону, приурочен еще один чемпио-
нат. Это тоже кандидатский турнир 
— правда, по быстрым шахматам, а 
его участниками станут не междуна-
родные гроссмейстеры, а студенты, 
представляющие ведущие шахмат-
ные клубы вузов Москвы, а именно 
МГУ, МГИМО, РГСУ, РГУФК, РГГУ, МГ-
ТУ имени Баумана, МФТИ, ВШЭ. Со-
ревнования пройдут с 18 по 26 марта 
на двух площадках — DI Telegraph и 
«Русский дом» (БЦ «Белая площадь», 
ул. Бутырский Вал, д.10/1, здание «А», 
15-й этаж). Победитель получит при-
глашение на церемонию закрытия 
большого Кандидатского турнира, 
где будет награжден и сам.

Отметим, что «запараллеливание» 
двух кандидатских турниров, разуме-
ется, совершенно неслучайно и яв-
ляется реакцией на наблюдающий-
ся в последние годы рост шахматной 
активности в студенческой среде. За 
примерами таковой далеко ходить не 
нужно. Скажем, в 2015 году Россий-
ская шахматная федерация и Россий-
ский студенческий спортивный союз 
подписали договор об учреждении 
Российской студенческой шахмат-
ной лиги, которую возглавила ректор 
РГСУ Наталья Починок. РГСУ традици-
онно принимает престижный турнир 
Moscow Open, в котором принимают 
участие ведущие игроки мира. Так вот 
соревнования, прошедшие в январе, 
стали по-настоящему крупным собы-
тием и в студенческой жизни: в Мо-
скву прибыли студенты из 35 регио-
нов России, представившие практи-
чески все ведущие вузы страны.

О растущем интересе к шахматам 
среди студентов говорит и замести-
тель декана юридического факульте-
та МГУ Александр Корнеев: в 2013 го-
ду на юрфаке торжественно был от-
крыт шахматный клуб, на открытие 
клуба прибыл президент Междуна-
родной шахматной федерации Кир-
сан Илюмжинов. К слову, в МГУ, ко-
нечно же, работает и клуб всего уни-
верситета, но будущие юристы по-
считали правильным создать и свой 
собственный. «Желающих занимать-
ся действительно много, так что со-
здание клуба на юрфаке напрашива-
лось. Но при этом мы полностью со-
трудничаем с клубом МГУ и его руко-
водителем Сергеем Варзарем»,— рас-
сказал Александр Корнеев.

Шахматный клуб, по словам го-
сподина Корнеева, довольно быс-
тро превратился не только в центр 
шахматной жизни факультета, но и 
в центр общения и знакомства. «Он 
открыт постоянно, студенты прихо-
дят, играют, общаются,— говорит 
Александр Корнеев.— Кстати, мно-
го девушек играет. На юрфаке они 
самые красивые в МГУ, а в шахмат-
ном клубе — самые красивые на фа-
культете».

Господин Корнеев отметил так-
же, что к работе клуба проявляют ин-
терес, и более того — активно в ней 
участвуют, и признанные мастера 
шахмат. Такие, например, как Сер-
гей Карякин, который вообще явля-
ется штатным сотрудником МГУ, за-
нимая должность специалиста по ра-
боте с выпускниками: «Карякин да-
ет сеансы одновременной игры, вы-
ступает с открытыми лекциями, рас-
сказывает о прошедших соревнова-
ниях. В частности, в ноябре прошло-
го года он рассказал о своей победе 
на Кубке мира в Баку».

Шахматы, помимо всего проче-
го помогают укреплять и межвузов-
ские связи. В частности, в прошлом 
году команда юрфака МГУ встреча-
лась с командой Крымского феде-
рального университета. На 2016-й 
запланирована ответная встреча, 
уже в Крыму. «А 3 апреля у нас состо-
ится день открытых дверей и мы по-
кажем будущим абитуриентам и их 
родителям, в том числе то, что в МГУ 
можно совершенствоваться в такой 
прекрасной игре, как шахматы»,— 
добавил господин Корнеев.

Александр Петров

Параллельным курсом
Московские студенты  
проведут свой кандидатский турнир

Предприниматель Владимир Палихата, глава фонда Legacy Square Capital, был избран  
на должность президента Шахматной федерации Москвы в апреле 2012 года. В интервью ”Ъ“  
он рассказал, какую роль в его жизни играют шахматы, а также о принципах работы своего бизнеса.

М
А

Р
И

Я
 П

Л
О

ТН
И

К
О

В
А

М
А

Р
И

Я
 П

Л
О

ТН
И

К
О

В
А

с13

В реализации программы «Шахматы 
в школе» участвуют и президент FIDE 
Кирсан Илюмжинов (на переднем 
плане), и такие знаменитые  
гроссмейстеры, как Сергей Карякин  
(на заднем плане)


